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北斗峰会大咖访谈

北斗技术在民用领域加速应用
海聊卫星通信有限公司董事长 颜志威

海聊卫星通信有限公司是国内第一批探索北斗短报

文民用的企业，核心团队专注卫星通信领域13年，有着国

防科技大学、湖南大学等技术骨干以及行业专家顾问。

目前团队已经跟包括中船集团、中国移动等超300家行业

客户合作，落地的应用场景包括海洋监测、生态环境监

测、应急通信等，累计为行业客户处理北斗卫星通信数据

突破20亿条，日均数据超过300万条。

随着 6G 的天空地通信一体化，“直连卫星”已经成

为行业趋势。北斗产业在消费级市场没有天花板，我们

有信心成为移动智能终端直连卫星新赛道的领军企

业。目前，我们成功研发出小型化北斗卫星通信模组+

小型化北斗卫星通信天线的整体解决方案，可满足市面

上大多数小型化智能终端设备嵌入卫星通信功能的需

求，降低客户集成周期和集成成本，推动更多行业领域

低门槛集成北斗卫星通信能力，具有极大的市场潜力。

我们研发的“北斗卫星徽章”仅有 49克，这是我国首

款同时支持文字+语音+图片消息的卫星双向通信大众消

费级终端，兼容所有型号手机，在无地面蜂窝网络的环境

下，也能实现一键 SOS 求救、一键报平安，大幅降低北斗

卫星通信的使用门槛，保障用户生命安全。希望通过我

们公司的技术、产品，结合株洲的北斗产业集聚优势，赋

能千行百业，打造更多“北斗+”应用新场景，助力株洲北

斗产业高质量发展。

（株洲晚报融媒体记者/谭昕吾 陈驰 张媛 文/图）

株洲在北斗应用上有优势
深圳华大北斗科技有限公司董事长 孙中亮

我们是一家自主研发北斗导航定位芯片的企业。

我们研发的芯片确保北斗三号全球部署实现高精度定

位。下一代北斗导航定位芯片，将融合低轨卫星通讯和

星际增强的高精度导航定位，实现天地一体化的更高精

度导航定位，将会使我们大众消费领域的定位精度普遍

实现密集定位，实现全球的超越。

在株洲的北斗峰会上，我们可以看到很多北斗在各

个领域得到了广泛的应用，比如穿戴设备、智能手表

等。5G 之后实现了天地一体化，也就是实现了基于地

面移动通讯和北斗短报文的卫星通讯。除了手机之外，

我们的北斗双频高精度定位的智能手表，也实现了基于

高精度北斗定位和北斗短报文的天地一体化通讯。

湖南在北斗这个领域有非常好的这个人才基础。

同时，湖南的产业基础也非常扎实。对株洲来说，株洲

在北斗应用上，有天然的产业优势和良好的基础，因为

株洲有轨道交通产业。轨道交通产业离不开北斗的高

精度导航定位，在车辆运行、巡检、安全驾驶上，都需要

北斗高精度的有效的支撑，这个产业会使北斗在轨道交

通上得到一个非常广泛的应用。

（株洲晚报融媒体记者/旷昆红 张媛 文/图）

创造需求 引领需求
让北斗赋能各个行业

北斗三号卫星总设计师、中国科学院微小卫星创新研究院副院长 林宝军

古代我们有指南针为人类指明方向，现在北斗已成

为世界一流，我们现代北斗人，应当提高站位，有自信来

满足全世界人民的需求，让全世界任何人在任何地方，

都能够享受到来自中国的航天高科技服务，这是我们中

国作为一个负责任的大国，应当对全球做到的。

我们要有服务全球这种理念和信念，正是由于这种

信念，我们把北斗三号建设得很好，我们希望把下一代

偏地体系甚至北斗四号建设得更好。

现在天上的已经是世界一流了，我们可以在 7 万公

里的距离达到 1 厘米的设计精度。地面用好更关键、更

难。从地面来说，我们还没有赶上国外的其他系统。如

何把天上的精度转化成地面用户能够体验到的精度，让

老百姓实实在在感受到我们的北斗真的好用，我希望大

家通过不断地创新努力，把北斗应用变成新质生产力。

要开展北斗的规模化应用，我认为要瞄准需求。通

过这些高技术，不但要满足大家日益增长的文化需求，

我们还要创造需求，引领需求，让北斗赋能各个行业，使

北斗更好地服务我们国家的建设，让老百姓的生活更加

便利，更加幸福美满。

湖南北斗产业园已建成，队伍、基地，基本条件都已

具备，希望在北斗应用方面发挥更大的作用。

（株洲晚报融媒体记者/旷昆红 张媛 文/图）

落子株洲 很有信心
武汉依迅北斗时空技术股份有限公司总经理 陈红

第三届北斗规模应用国际峰会上，湖南省发改委发

布《十大北斗应用场景典型案例集》，其中就包括精准农

业场景，这是我们追逐北斗、深耕田间的创新成果。

我们公司致力于“北斗+时空”智能领域的芯片、板

卡、终端等软硬件的研发、生产与销售，是一家国家级高

新技术企业。在农业领域，传统的耕作依赖农民的个人

经验和手工操作农机，这在大规模种植时，难以保证作

业速度和质量。现在，我们给农机配备了北斗自动驾驶

系统，农机就能自主在田间作业，并依托技术进一步查

看农田各项数据，监测数据“一张图”，就能凭借厘米级

精准的数字支撑，有效分析农机作业效率、运营时间、成

本效益。

目前，依托北斗高精度定位系统的无人驾驶拖拉

机、自动驾驶插秧机、播种无人机在湖北、新疆、江苏已

有成功案例。这些技术的加持，使无人农场的发展渐入

佳境。

本次参与北斗峰会，充分感受到湖南乃至株洲对北

斗产业的重视与支持，也通过峰会的平台，与国内外的

同行进行交流、合作，共同探讨推进北斗技术的创新与

运用。看到北斗产业在湖南发展得欣欣向荣，让我们对

布局在此很有信心。希望通过峰会平台，与国内北斗行

业的领军企业、生力军一起，在北斗的增量市场上发挥

引领示范作用。

（株洲晚报融媒体记者/谭昕吾 张媛 文/图）
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网友晒出的家长群任务打卡记录。
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呼吁：设群规，让大家的压力都更小些

家长叫苦，老师喊冤，如何寻找平衡的

艺术？同时使家长群回归应有的定位，发

挥该有的作用？

“群要有群规。”家长郑女士表示，家长

群方便快捷、交互性好，但要明确规则才能

更好地发挥作用。

记者调查发现，为了避免家长与老师的

双重苦恼。不少学校家长群都“自立规

矩”。如，班主任在群里规定，群内只发学校

公告和班级通知，只允许老师发言，绝不就

个别学生情况在群里做任何讨论，不能发布

任何广告推销信息。“我们微信家长群系统

自带提醒，除了老师，家长禁止发言，感觉

‘很清净’。”一位小学二年级家长李先生说。

但比起“网聊”，面对面的家校沟通是

最好的。在信息时代，“群”是一个便捷沟

通的工具，但是一种非正式沟通，是家校沟

通的辅助手段。一旦涉及工作，就赋予了

它正式沟通的功能，这就需要群主勤于管

理。“在建群之初就制定‘群公约’，比如仅

本群用于收发什么范围的消息、沟通时间

等。禁止拍马、刷屏和偏激言论等。”受访

家长们表示，只要大家都遵守规则，就是给

老师减负，给家长降压。

也有心理咨询师建议，面对孩子教育

这件“大事”，老师和家长不如一定程度上

佛系一点。学习最终要靠孩子自己来完

成，过多干预，容易适得其反，遑论通过“家

长群”来帮助“比学赶超”。不可否认，当今

社会节奏快、竞争压力大。面对教育这件

大事，来自各方的压力让家长和老师都很

难掉以轻心。如何给彼此多一些留白，给

老师多一些思考教学的时间，给家长多一

些陪伴孩子的时光，给孩子多一些天马行

空、自主成长的可能？也许这些才是当下

教育最需要的。

家长想退不敢退，老师更想解散

变味的“家长群”
株洲晚报融媒体记者/易蓉

开学已经一段时间了，当孩子们进入
校园，有了学习的“重任”，家长们也被拉进
了一个新的“社交圈”——家长群。

数字化时代，社交媒体平台是家校沟
通的重要桥梁，但入群后，不少家长却发现

原本为帮助孩子成长、加强学校与家庭沟
通而设置的学校家长群，却演变成“任务
群”“夸夸群”，忙着打卡各种“任务”，甚至
还要提供“情绪价值”。

对此，你怎么看？记者进行了采访调查。

家长：想退不敢退群

压垮成年人，可能只需要一个家长群。

“叮咚……”手机屏幕亮起，市民周先

生又接到了一条来自家长群的消息。他是

两个娃的父亲，一个是初中生，4个 QQ 群，

1 个微信群；一个是小学生，微信、QQ 群各

一个，其他兴趣培优群若干。“我真想回到

没有手机只有固话的时代，让时刻待机的

‘牛马’歇一下。”他感慨。

另一位则是孩子刚上小学一年级的郑

女士。从幼儿园起，她就被拉进了家长群，

刚入群时，她觉得能了解孩子的在校情况

挺好的。但现在群里各式通知，有的作业

还需要家长帮忙完成。“白天回复工作群，

晚上再加个家长群，家长群回复速度比工

作群还快，一不小心还会漏看信息，真的很

有负担。”她表示，曾因未能及时在群里回

复老师的信息而被点名过。

家长群里的任务也是各种各样。记者

采访发现，除了发布学习作业外，家长群里

还会发布做手工、录视频、写调研报告的课

外任务打卡，家长要签各种责任书，通知

书，有时还要在学校门口维持交通秩序、进

课堂做分享。

“光是看完老师发布的信息，都像爬楼

一样累。有一次完全按照老师布置的任务

来做，孩子做到了凌晨两点才完成。”郑女

士表示，有一次，她实在忍不了就在群里说

不要安排这么多任务给孩子，但被老师、家

长群起攻之，就再也不敢做声了。

“实在做不完，我就给他找答案，让他

抄写，不然完不成作业，第二天孩子也会被

老师批评。”她很无奈。即使如此，她也不

敢开启“消息免打扰”，生怕错过一条消息，

影响到孩子学习。

除了会变成“负担群”外，家长群还有

各种变异的可能。

变成“攀比群”。一位幼儿园孩子家长

龙女士表示，自从有孩子生日会带蛋糕、零

食等礼物去幼儿园，老师带全班小朋友给

他庆祝生日，还录制视频发到家长群里后，

后来每个小朋友都会有这种“仪式感”，而

礼物越送越昂贵，给下一个过生日的孩子

家长极大压力。

变成“马屁群”。为让孩子得到老师特

殊照顾，一些家长在群内对老师进行夸张

的赞美、追捧，家长群成了“夸夸群”。受访

的多名家长提到，群里老师一旦发话，就有

不少家长凑趣，围着老师长篇抒发感激心

情，甚至“有些群里家长经常会动用各种资

源讨好老师，给其他家长无形的压力”。

还变成“广告群”。有时老师发布“请

关注一下上面公众号”之类的消息，要求所

有家长填写时，变相地帮助培训机构获取

了隐私信息，开拓了市场。

对于家长群的变异，很多家长处于“想

退群，但不敢退群”的两难境地。

老师：比家长还想解散家长群

面对一些家长的指责和偏颇的舆论，

不少老师深感委屈。

采访中，一小学班主任老师表示，一个

班里几十个孩子，情况水平各有不同，而每

个孩子的教育大事背后有一大家子在关

注，他们都有各自期待。教育理应因材施

教，但老师的时间精力有限，不可能总是

“一对一”，从而希望借助家长群的便捷、联

动家长的力量，来达到更好的教学效果。

“其实，我们班主任可能比家长还想解

散家长群。”该老师说，日常除备课教学、教

学培训、组织课外活动外，还承担着其他行

政或非学业任务。“现在鸡毛蒜皮的事都扔

给老师，考核层层加码，我们也不想发那么

多信息，信息等于任务。”

对于一些高要求的作业，不少老师也

坦言，如果家长能配合完成任务，教师可以

把更多时间精力花在为学生提供高质量的

教育教学水平上。请家长帮忙分担一些，

也是分身乏术下的无奈之举。

在老师们看来，孩子的教育本来也就并非

家长或学校单方的事情，必然需要双方联动。

网友晒出家长群变身夸夸群。

网络上关于家长群的讨论曾上热搜。


